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Senadores critican falta de previsión 
por desabastecimiento de fármaco 

MEDICAMENTO USADO PARA TRATAR LOS EFECTOS SECUNDARIOS DE LAS QUIMIOTERAPIAS

Desde el recinto médico serenense se señaló que la gran mayoría de las quimioterapias se 
están desarrollando con normalidad, pues no todas utilizan Leucovorina.

EL DÍA

Desde la CENABAST en tanto, informaron que se están 
implementando diversas medidas para abordar la falta 

de stock de la Leucovorina de 100 miligramos, como por 
ejemplo, reemplazarla por su versión de 50 miligramos.

Diversas reacciones generó la infor-
mación exclusiva publicada este jueves 
por El Día en relación a la posterga-
ción de quimioterapias a pacientes 
del Hospital de La Serena debido 
a la falta de stock de Leucovorina, 
un medicamento utilizado para re-
ducir los efectos secundarios de los 
anticancerígenos en pacientes con 
cáncer colorrectal y anemia.

Y es que la situación escaló hasta el 
Senado, en el que representantes de 
la zona expresaron su preocupación 
por el desabastecimiento del fármaco, 
advirtiendo que este problema podría 
repetirse, incluso, en otros recintos 
asistenciales del país.

Al respecto, el senador Sergio 
Gahona, integrante de la comisión 
de Salud del Senado, señaló que esta 
situación es muy grave.

“Uno esperaría un poco más de 
previsión en estos temas pero enten-
demos que una vez conversado con 
el director del hospital se ha buscado 
una alternativa al medicamento o 
un tratamiento alternativo”, indicó 
Gahona.

El senador sostuvo que mantuvie-
ron conversaciones con CENABAST 
para disponer lo antes posible de 
este medicamento para aquellos 
pacientes a que se les suspendió la 
quimiterapia.

“Entendemos que esto debe ser 
una situación puntual y aislada, 
pero también preocupa la falta de 
previsión respecto a estos temas. 
Siempre hay que tener un plan B 
ante los quiebres de estos medica-
mentos y esperamos que la unidad 
de farmacia y la gente del hospital 
de La Serena y el área de servicios 
de salud correspondientes puedan 
esto tenerlo con más tiempo previs-
to antes. Y ojalá que la Central de 
Abastecimiento del Sistema Nacional 
de Servicios de Salud pueda solucio-
nar el problema tal como lo hemos 
solicitado”, enfatizó.

Por su parte, el senador Matías 
Walker reconoció que se encuentran 
preocupados, pues este tema se 
analizó durante la discusión de la 
ley de Presupuesto, lográndose un 
protocolo de acuerdo para inyectar 
recursos de forma inmediata a los 
hospitales, ya sea para enfrentar las 
listas de espera como las atenciones 
oncológicas.

“También con la posibilidad de 
crear una glosa de la ley del Cáncer 

y poder concretar el reglamento de 
la Ley Nacional del Cáncer, para 
establecer la incorporación de un 
segundo prestador GES”, afirmó 
Walker.

Asimismo, el senador explicó que 
se busca establecer la posibilidad de 
que los gobiernos regionales puedan 
directamente financiar la compra de 
insumos, así como equipamiento y 
contratación de especialistas.

“Tomé contacto con el doctor Javier 
Elorza que está haciendo un tremendo 
esfuerzo en ese centro oncológico, 
el CDT, el hospital de La Serena, y 
con el director del Servicio de Salud 
y ellos me explicaron que esto es un 
problema a nivel nacional, además 
con un medicamento que no tiene que 
ver propiamente con el tratamiento 
de quimioterapia sino que para poder 
paliar sus efectos adversos. Espero 
que se resuelva cuanto antes. Esto 
refuerza la importancia del proto-
colo de acuerdo que firmamos en el 
Senado”, aseveró el parlamentario.

ALTERNATIVAS AL FÁRMACO

Sin embargo, Jaime Espina, di-
rector nacional de la Central de 

Abastecimiento del Sistema Nacional 
de Servicios de Salud (CENABAST), 
explicó que la situación de quiebre 
de stock se debió a que el provee-
dor que tiene el contrato con dicho 
organismo no entregó el 100% de 
los despachos requeridos. 

“El proveedor no entregó los pro-
ductos de noviembre y va a entregar 
el 50% en diciembre y enero”, indicó 
Espina, puntualizando eso sí que 
“nosotros tenemos otro contrato de  
Leucovorina de 50 miligramos que 
está absolutamente cumpliendo con 
todos los despachos desde noviembre 
en adelante. Esta Leucovorina de 50 
miligramos puede suplir el quiebre 
de la otra, independientemente de 
que en forma ágil vamos a buscar 
las alternativas de suplir ese quiebre 
de Leucovorina de 100 miligramos. 
Pero hoy día el mismo producto de 
50 miligramos lo tenemos y pode-
mos darlo a los hospitales que no 
han tenido entregas en noviembre”.

En ese sentido, Espina aclara que 
siempre están orientados a resolver 
estos problemas de desabaste-
cimiento, los que son naturales, 
asegura, “en un mercado donde 
estamos hablando de casi 4 mil 

fármacos distintos”. 
“Siempre buscamos varias alter-

nativas de proveedores en plaza en 
Chile, que pueden ser una alternativa 
al que tiene contrato. Hoy día existen 
dos registros de 100 miligramos y 
tres registros de 50 miligramos. Por 
lo tanto, existen más proveedores 
en Chile de esos productos. La se-
gunda opción es importar, y como 
tercera y complementaria opción 
con la anterior es buscar alternativas 
terapéuticas. Y la cuarta es hacer 
una racionalización de los stocks 
que tiene la red de salud”, sostuvo 
el director de CENABAST. 

NO EXISTE RIESGO

Sin embargo, el director del Servicio 
de Salud Coquimbo, Ernesto Jorquera, 
explicó que durante el mes de di-
ciembre se va a contar con el stock 
necesario para atender a los pacien-
tes dentro de ese mes y a los que 
eventualmente tengan que anticipar 
el tratamiento de acuerdo al trabajo 
clínico de los equipos que atienden 
a los pacientes, y que dentro de la 
quimioterapia requieran también 
la Leucovorina, los cuales, apunta, 
no serían todos los pacientes que 
están en quimioterapia.

En ese sentido, Jorquera insistió 
en que se sigue trabajando tanto 
a nivel local como a nivel nacional 
para recuperar los flujos necesarios 
del fármaco, proceso que, asegura,  
comenzó desde el momento en que 
el proveedor anunció que no contaría  
con stock suficiente del medicamento 
para el hospital de La Serena. 

“Vuelvo a transmitir el grado de 
tranquilidad que se requiere en esta 
naturaleza. Así lo han dicho los clíni-
cos, no están en riesgo las personas 
que la usan en su tratamiento de 
quimioterapia, porque se pueden 
programar hacia adelante. Lo que 
sí es cierto es que tenemos que 
darle una solución definitiva como 
corresponde en tanto los trabajos que 
están haciendo, tanto la CENABAST 
como los equipos del hospital de La 
Serena”, subrayó. 

Asimismo, agregó que las quimiote-
rapias suspendidas se reprogramarán 
a partir del lunes.  

“Invitamos a quienes tengan dudas 
a comunicarse a los números habili-
tados para esta situación. Los equi-
pos están trabajando intensamente 
para acompañar a los pacientes y 
garantizar la continuidad de sus 
tratamientos”, aseguró.  

LIONEL VARELA Á.        La Serena
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